

HORIZON VOSTOK Veille agroalimentaire Russie/CEI Russie, Biélorussie, Arménie, Kazakhstan, Ouzbékistan, Kirghizstan, Tadjikistan

Une publication du Service économique régional de Moscou

décembre 2024

SOMMAIRE

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures.....2

Russie : prolongation de l'embargo alimentaire
jusqu'à la fin de l'année 2026.....2

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux.....2

Mise en place d'une TVA à 10% sur la génétique
aviaire et les semences bovines.....2

Taux de TVA préférentiel aux plants de pomme de
terre et aux semences potagères.....2

Arménie : nouvelles subventions.....2

Politiques alimentaires et sanitaires.....2

5 audits Rosselkhosnadzor en visio
d'établissements français.....2

Interdiction sur les livraisons de semences de
tournesol et de maïs du Chili, de la Turquie, de la
Hongrie et de la France.....3

Coopération vétérinaire et phytosanitaire de la
Russie et du Kazakhstan.....3

Près d'un fabricant étranger de médicaments
vétérinaires sur trois ne passe pas l'inspection des
GMP.....3

Actualités Filières.....3

Point sur les céréales.....3

Point sur les semences en Russie.....4

Point sur le vin en Russie.....4

Point sur les entreprises européennes en Russie.....5

Russie : Expérience d'enregistrement électronique
du transport de céréales.....5

La Russie a multiplié par 1,3 ses exportations de
pulpe de betterave.....5

Récoltes au Kazakhstan.....5

L'Ouzbékistan s'apprête à augmenter la superficie
des cultures biologiques.....5

Problèmes du secteur semencier en Arménie.....6

Le miel kirghize serait inscrit au registre de l'Union
européenne en 2025.....6

Pénurie de céréales et d'oléagineux de haute
qualité au Tadjikistan.....6

Récoltes de céréales en Biélorussie.....6

La Biélorussie a augmenté le transit d'engrais
potassiques par la Russie.....6

Files d'attente électroniques par la Lituanie entre
la Russie et la Biélorussie.....6

Agenda : visites, conférences, séminaires, salons.....7

Coopération entre le Kazakhstan et la France.....7

Projet éducatif Agrisen.kz à l'Université agro-
technique du Kazakhstan.....7

Des perspectives de coopération agricole entre
L'Ouzbékistan et l'Autriche.....7

Visite d'État du président Kasym-Jomart Tokayev
en Hongrie.....7

La Russie et l'Arménie renforcent leur coopération
agroalimentaire.....7

Projets de Limagrain au Kirghizstan.....8

Coopération du Kirghizstan avec le laboratoire
Intertek (Allemagne).....8

Revue réglementaire.....8

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures

RUSSIE : PROLONGATION DE L'EMBARGO ALIMENTAIRE JUSQU'A LA FIN DE L'ANNEE 2026

Alta.ru-28/11/2024. Le document a été signé le 28 novembre 2024. Le décret a été adopté en application du décret présidentiel du 18 septembre 2024, par lequel l'embargo alimentaire, en vigueur en Russie depuis 10 ans, a été prolongé de deux ans : pour 2025 et 2026. La **Nouvelle-Zélande** a été ajoutée à la liste des pays soumis à l'embargo alimentaire.

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

MISE EN PLACE D'UNE TVA A 10% SUR LA GENETIQUE AVIAIRE ET LES SEMENCES BOVINES

Alta.ru-18/11/2024. Actuellement, les produits d'élevage importés en Russie sont exonérés de TVA. En octobre, le président a signé la loi 362-FZ, qui prévoit une **taxe de 10 % à partir du 1er janvier 2025**. La liste comprend notamment les bovins laitiers et les bovins de boucherie de race, les veaux, les **semences de taureaux de race**, les chevaux de race, les porcs, les moutons, les chèvres et leurs petits, les poissons d'eau douce, les volailles de race et **les œufs à couvrir**, ainsi que les embryons d'animaux et de poissons de race.

TAUX DE TVA PREFERENTIEL AUX PLANTS DE POMME DE TERRE ET AUX SEMENCES POTAGERES

Alta.ru-13/12/2024. Le gouvernement russe a élargi la liste des cultures agricoles dont les semences seront soumises à un taux de TVA préférentiel de 10 % lors de leur importation ou de leur vente. Auparavant, ce privilège ne s'appliquait qu'aux semences de tournesol et de maïs traitées avec des agents d'enrobage. Désormais, il couvre les semences traitées de la plupart des cultures. Il s'agit notamment de divers types de semences **de blé, de seigle, d'orge, de colza, de riz, d'oignons, de choux, de pommes de terre et d'autres légumes, ainsi que de cultures fruitières.**

ARMENIE : NOUVELLES SUBVENTIONS

Mir24.-19/07/2024 ; bm.ge- 23/08/2024. Le 22 août, le gouvernement arménien a approuvé trois programmes importants visant à stimuler le développement de l'élevage dans le pays. Ces initiatives couvrent diverses branches de l'agriculture et visent à accroître la productivité et l'efficacité du secteur de l'élevage. Le premier programme, « Développement de l'élevage ovin et caprin pour 2024-2028 », prévoit un soutien de l'État sous la forme d'une compensation de 50 % du coût des animaux achetés. Il est prévu que cette mesure soit appliquée à l'achat de 10 000 têtes de petits ruminants. Cette approche devrait contribuer à l'amélioration du patrimoine génétique des ovins et des caprins en Arménie. La deuxième initiative - « Programme pilote pour l'amélioration de la productivité » - sera mise en œuvre en 2024-2025 dans quatre régions de la république : Aragatsotn, Gegharkunik, Syunik et Tavush. L'objectif principal du programme est d'améliorer les caractéristiques de reproduction du bétail grâce à l'insémination artificielle. L'État prévoit de subventionner environ 70 % des coûts de cette procédure en allouant 10 000 AMD pour chaque insémination. Cela devrait permettre d'augmenter la qualité et la quantité de viande bovine produite. Le troisième programme vise à développer l'apiculture en Arménie. Dans le cadre de cette initiative, l'État compensera 50 % du coût d'acquisition de 10 000 essaims d'abeilles. Cette mesure vise à stimuler le développement de l'apiculture dans différentes régions du pays, ce qui permettra non seulement d'augmenter la production de miel, mais aussi de contribuer à l'amélioration de la situation environnementale grâce au rôle des abeilles dans la pollinisation des plantes.

Politiques alimentaires et sanitaires

5 AUDITS ROSSELKHOSSNADZOR EN VISIO D'ETABLISSEMENTS FRANÇAIS

Pole agro. Deux laboratoires d'analyses de plants de vigne ont été audités et approuvés en décembre ce qui permet la pérennité de exportations de plants de vigne dès le 1er janvier 2025.

Par ailleurs, suite à l'audit fin décembre des 3 entreprises de sous-produits animaux ou alimentation animale (Vapran, Sopral et Sofral Le Gouessant), leurs autorisations temporaires sont valables jusqu'au 28 février 2025.

INTERDICTION SUR LES LIVRAISONS DE SEMENCES DE TOURNESOL ET DE MAÏS DU CHILI, DE LA TURQUIE, DE LA HONGRIE ET DE LA FRANCE

Fsvps.gov.ru-12/12/2024. « Rosselkhoznadzor informe de l'interdiction d'importer en Russie des semences de quatre entreprises étrangères : une de Chili ; une de Turquie ; une de France (**LIDEA**) ; une d'Hongrie. Des mesures ont été prises suite à la détection des organismes nuisibles de quarantaine pour la Russie et les pays membres de l'UEEA. »

COOPERATION VETERINAIRE ET PHYTOSANITAIRE DE LA RUSSIE ET DU KAZAKHSTAN

Fsvps.gov.ru- 28/11/2024. Le 27 novembre à Astana, le chef de Rosselkhoznadzor (RSXN), Sergey Dankvert, a participé aux événements organisés dans le cadre de la visite du président Poutine au Kazakhstan. Au cours du programme d'affaires, le chef du service russe s'est entretenu avec le ministre de l'agriculture du Kazakhstan, Aidabek Saparov, et le vice-ministre de l'agriculture, Amangali Berdalin. Le 11 décembre, Rosselkhoznadzor a tenu des négociations en ligne avec le Ministère de l'Agriculture du Kazakhstan sur les questions phytosanitaires. Les discussions ont porté sur les restrictions temporaires sur les livraisons de fleurs, de fruits et de légumes, de semences et de céréales, ainsi que sur les cas d'importation de produits sous embargo en provenance de « *pays non-amicaux* », accompagnés de certificats phytosanitaires kazakhs. RSXN a redemandé les résultats de l'enquête sur les produits sous embargo qui transitent avec des certificats phytosanitaires Kazakhstaniens (poires originaires de Pologne, de pistaches et d'amandes des États-Unis). Rosselkhoznadzor a signalé un nombre croissant de cas de détection d'objets de quarantaine pour les pays membres de l'Union économique eurasiennne dans les produits kazakhs importés.

PRES D'UN FABRICANT ETRANGER DE MEDICAMENTS VETERINAIRES SUR TROIS NE PASSE PAS L'INSPECTION DES GMP

Vetandlife-27/11/2024. Selon le Rosselkhoznadzor, sur les 36 sites de fabricants étrangers inspectés depuis le début de l'année, 10 ne sont pas conformes aux exigences des GMP. Six d'entre eux sont en train de corriger les non-conformités relevées et prévoient de soumettre un plan d'action correctif et préventif. Une situation similaire a été observée en 2023. Un an plus tôt, 50 sites avaient été contrôlés pour la conformité aux exigences des GMP, 19 d'entre eux avaient été refusés par Rosselkhoznadzor.

Actualités Filières

Point sur les céréales

Point sur des récoltes et des exportations de céréales en Russie

Zerno.ru-26/11/2024. Au 26 novembre 2024, selon le ministère de l'agriculture de Russie, **132 Mt** de céréales et de légumineuses auraient été récoltées (dont 87,7 Mt de blé) sur 97,7 % des surfaces ensemencées battues. Selon Zerno.ru (site spécialisé en actualités sur les céréales), au 4 décembre 2024, la récolte brute de céréales et de légumineuses serait d'au moins 122,7 Mt. Selon l'institut de conjoncture agricole Ikar, la récolte céréalière de cette année s'élèverait à **125 Mt**, dont 81,8 Mt. De juillet à novembre de cette année, environ **24,6 Mt de blé** auraient été exportées, ce qui représente 59% du potentiel d'exportation de la culture.

40 % des récoltes de blé pourraient être perdues

Gazeta.ru-05/12/2024. La Russie pourrait perdre un pourcentage sans précédent de 38 % des récoltes de blé qui sont entrées dans l'hiver dans de mauvaises conditions. Il n'est pas encore nécessaire de faire une croix sur ces récoltes, car tout dépendra du temps qu'il fera cet hiver, mais les risques croissants doivent être pris en compte, a expliqué Arkady Zlochevsky, directeur de l'Union russe des céréales (RZS). Les experts estiment que la sécheresse de l'été et de l'automne 2024 est à l'origine de cette situation.

Le quota d'exportation de blé sera de 11 Mt

Alta.ru-20/12/2024. La sous-commission douanière a approuvé un quota de 11 Mt pour les exportations de blé et de méteil de la Russie en dehors des pays de l'UEEA pour la période du 15 février au 30 juin 2025. Le quota pour les exportations d'orge, de seigle et de maïs sera zéro. Dans le cadre du quota, il y aura un taux flottant de droits à l'exportation (damper), le taux hors quota sera de 50 %, mais pas moins de 100 EUR/t.

Point sur les semences en Russie

Rosselkhoznadzor a audité 4 laboratoires espagnols à distance

Fsvps.gov.ru-05/12/2024. Du 3 au 4 décembre 2024, Rosselkhoznadzor a audité 4 laboratoires d'essais de semences en Espagne. Les résultats de l'audit ne sont pas encore publiés.

Le ministère de l'agriculture a déterminé à titre préliminaire le volume des quotas d'importation de semences pour 2025

Agroinvestor-10/12/2024. Le ministère de l'agriculture a provisoirement fixé le montant des quotas d'importation de semences en provenance de pays dits « inamicaux » pour 2025. Ainsi, pour les plants de pommes de terre, le quota sera de 12 000 t ; pour le colza de 2 000 t; et pour les hybrides de betterave sucrière de 2 700 t. La ministre a également ajouté que pour le tournesol, le volume des importations **d'hybrides à haute teneur oléique** seront maintenus, idem pour les **semences de maïs cireux** et les **semences d'orge de brasserie**. Le décret gouvernemental fixant le volume des quotas devrait être publié d'ici la **fin de l'année 2024**. L'Union de la pomme de terre est globalement satisfaite de la taille du quota, malgré sa diminution de 4 000 tonnes par rapport à l'année dernière, déclare Alexei Krasilnikov, directeur exécutif de l'association du secteur. Selon lui, jusqu'en 2024, la Russie importait annuellement de 11 à 13 000 tonnes de plants de l'UE, les **Pays-Bas et l'Allemagne étant les premiers fournisseurs** (ces pays exportaient ensemble vers la Russie environ 10 000 tonnes). Mais à l'automne 2023, Rosselkhoznadzor a interdit l'importation de semences et de matériel de plantation en provenance des Pays-Bas. Krasilnikov ajoute la nouvelle exigence d'accréditation d'audit des laboratoires étrangers par Rosselkhoznadzor depuis septembre pose problème. L'un des laboratoires allemands a récemment passé l'audit, mais, selon M. Krasilnikov, il n'a pas le droit de délivrer des documents pour les pommes de terre - pour cette culture, les certificats phytosanitaires ne sont délivrés que par des laboratoires d'État, qui n'ont pas encore soumis de proposition acceptée par Rosselkhoznadzor. Selon lui, les négociations via les attachés agricoles sont toujours en cours. L'approvisionnement depuis la France est maintenu, mais la capacité en volumes n'est pas suffisante.

Point sur le vin en Russie

La Russie a augmenté ses importations de vin en provenance de l'UE

Ria.novosti-08/12/2024. Selon la presse russe qui a analysé des données d'Eurostat, malgré l'augmentation des droits de douane sur les importations de vin en provenance de pays non-amicaux, la Russie en a importé en septembre de l'UE pour le montant maximum depuis avril, soit 47,1 M EUR. **Ce sont les livraisons de vin français qui ont le plus augmenté** : en septembre, il a été importé pour **1,6 M EUR**, contre 356 000 EUR en août. Les **ventes de vin allemand à la Russie ont plus que doublé**, atteignant **2,7 M EUR**. Dans le même temps, **l'Espagne a multiplié ses exportations par 1,8**, pour atteindre **2,4 M EUR**. **L'Italie reste le principal fournisseur** de vin à la Russie parmi les pays de l'UE : ses ventes ont augmenté pour atteindre **19,5 M EUR** contre 15,5 M EUR un mois plus tôt. **La Lettonie a exporté pour 10,8 M EUR** de cet alcool, soit 1,6 fois plus qu'en août.

L'étiquetage des vins ne serait plus effectué qu'en Russie à compter du 1^{er} mars 2026

Interfax-22/11/2024. Un projet de loi prévoyant le transfert complet de l'étiquetage des boissons alcoolisées importées avec des timbres spéciaux fédéraux sur le territoire de Russie vient d'être approuvé par le gouvernement. Actuellement, l'étiquetage de l'alcool avec des timbres spéciaux fédéraux doit être effectué avant l'importation de ces produits en Russie.

Point sur les entreprises européennes en Russie

Poutine approuve l'acquisition de Russian Elevator Company (Louis Dreyfus)

Rbc-29/11/2024. Le 28 novembre Poutine a autorisé une transaction visant à acquérir 100 % de Russian Elevator Company, détenue par la société française Louis Dreyfus. Louis Dreyfus avait annoncé en avril 2023 sa décision de cesser d'exporter des céréales de Russie. La société agricole Bio-Ton, basée à Samara, serait pressentie pour reprendre la société. Le principal actionnaire de Bio-Ton est Eduard Zernin, président du conseil d'administration de l'Union russe des exportateurs de céréales (Russian Grain Union).

Le groupe Carlsberg a conclu un accord sur la vente de ses activités russes

Rbc-02/12/2024. Le 2 décembre, le président Poutine a publié un décret retirant Baltika (activités de Carlsberg, holding brassicole danoise) de la gestion temporaire de Rosimushchestvo, à laquelle la société avait été transférée en juillet 2023. Carlsberg s'est mis d'accord avec des investisseurs privés pour vendre ses activités en Russie.

RUSSIE : EXPERIENCE D'ENREGISTREMENT ELECTRONIQUE DU TRANSPORT DE CEREALES

Interfax-04/12/2024. Le ministère des Transports a proposé de mener une expérimentation sur l'utilisation du système d'information de l'État des documents de transport électroniques pour l'enregistrement du transport de céréales et de sous-produits céréaliers du 1er février au 31 octobre 2025. Le projet de loi est publié sur le portail des projets d'actes juridiques. L'expérience vise la numérisation cohérente des activités de transport des céréales et des produits de leur transformation, ce qui garantira leur transparence, réduira le nombre d'infractions connexes, ainsi que garantira une interaction efficace et de haute qualité entre les contreparties grâce à la transition vers la gestion électronique des documents.

LA RUSSIE A MULTIPLIE PAR 1,3 SES EXPORTATIONS DE PULPE DE BETTERAVE

Agroinvestor-03/12/2024. Selon le Centre d'agroexportation, en janvier-novembre 2024, les exportations de pulpe de betterave (y compris la mélasse) ont dépassé 1,4 Mt (dont 647 000 t de mélasse), soit 1,3 fois plus qu'à la même période l'année dernière. Les 3 principaux pays importateurs sont la Chine (29%), la Lettonie (20%) et la Turquie (19%). Jusqu'à récemment, la majeure partie de la pulpe de betterave russe était vendue à l'UE. À l'été 2023, l'UE a imposé une interdiction de la fourniture de pulpe ordinaire en provenance de Russie, et il y avait un droit de 5 % sur la mélasse, et ensuite à partir du 1er juillet 2024 les droits sur les expéditions de tourteaux/farine de la Russie vers l'UE sont devenus de 50 % de la valeur en douane, ce qui est effectivement un niveau prohibitif pour les expéditions. Le développement de nouveaux marchés est compliqué, la logistique est coûteuse.

RECOLTES AU KAZAKHSTAN

Agrosector.kz-06/12/2024. Les agriculteurs ont réalisé une récolte « record » de céréales : **26,7 Mt de céréales** ont été récoltées pour un rendement moyen de 16,1 q/ha, en augmentation depuis 2023 (10 q/ha, *Ndlr : à titre de comparaison, rendement 7 fois moins important qu'en France, et 3 fois moins qu'en Russie, leur principal concurrent*). 3,2 Mt de graines oléagineuses ont été récoltées avec un rendement de 10,9 q/ha, 2,9 Mt de pommes de terre, 3,9 Mt de légumes et 2,6 Mt de melons ont été récoltées.

L'OUZBEKISTAN S'APPRETE A AUGMENTER LA SUPERFICIE DES CULTURES BIOLOGIQUES

Gov.uz-29/11/2024. Le président Shavkat Mirziyoyev a fixé l'objectif d'augmenter la surface de culture des produits biologiques lors d'une réunion sur l'expansion de la production, de la transformation et des exportations de fruits et légumes, ont rapporté les médias ouzbeks vendredi. Il est prévu de soutenir les agriculteurs qui cultivent des produits biologiques. L'objectif est d'augmenter la superficie des cultures biologiques à 10 000 hectares d'ici 2025 et à 100 000 hectares au cours des trois prochaines années.

PROBLEMES DU SECTEUR SEMENCIER EN ARMENIE

Civilnet.am-20/11/2024. Selon Gagik Sardaryan, directeur de la fondation du Centre pour l'agro-industrie et le développement rural (CARD), le système de production de semences ne s'est pas développé en Arménie. La dépendance à l'égard des semences importées est élevée. Les semences proviennent principalement de Russie, souvent avec une origine inconnue. Le pays n'a pas de possibilité d'importer des semences d'Autriche ou de France. L'Arménie ne dispose pas de mécanismes appropriés pour garantir que des producteurs individuels se consacrent exclusivement à la production de semences et que cette dernière devienne une industrie rentable. Malheureusement, l'Arménie ne dispose pas des connaissances et de la culture nécessaires pour sélectionner de manière indépendante des semences locales appropriées et les mettre sur le marché. Cela nécessite d'énormes quantités d'argent et de temps.

LE MIEL KIRGHIZE SERAIT INSCRIT AU REGISTRE DE L'UNION EUROPEENNE EN 2025

Agro.gov.kz- 28/11/2024. Le miel kirghize devrait être inscrit au registre de l'UE au début de l'année 2025. Le plan de surveillance préparé a déjà été envoyé à la direction générale de la santé et de la sécurité alimentaire de la Commission européenne.

PENURIE DE CEREALES ET D'OLEAGINEUX DE HAUTE QUALITE AU TADJIKISTAN

Oleoscope.com-15/11/2024. Pour la culture de matières premières végétales - coton, oléagineux et céréales - le Tadjikistan manque de semences de haute qualité. Ainsi, de nombreuses variétés de blé cultivées dans le pays ne répondent pas aux exigences des minoteries. Pour les entreprises de l'industrie alimentaire du pays, les matières premières sont nécessaires dans les volumes suivants : blé - 2,5 Mt (production nationale- environ 1 Mt), oléagineux - 550 000t (production - environ 100 000t). Parmi les autres principales raisons qui ralentissent le développement de l'industrie alimentaire dans le pays, les experts citent le manque de fonds de roulement, les prêts coûteux, les coupures de courant fréquentes et le retard technologique. La nécessité de moderniser et de rééquiper techniquement les immobilisations existantes est liée au niveau d'utilisation des capacités de production de la plupart des entreprises produisant des produits alimentaires. Actuellement, ce chiffre ne dépasse pas 50 %. Ainsi, le taux d'utilisation des capacités de production des entreprises pour la production d'huile végétale n'est que de 20%, les entreprises de confiserie - 35%.

RECOLTES DE CEREALES EN BIELORUSSIE

Belta.by-02/12/2024. La récolte brute de céréales s'élèverait à 9,1 Mt avec un rendement moyen de 32,0 q/ha. Une récolte « record » de colza aurait été collectée, 1,1 Mt (+117 000 t par rapport à 2023) avec un rendement moyen de 8 q/ha.

LA BIELORUSSIE A AUGMENTE LE TRANSIT D'ENGRAIS POTASSIQUES PAR LA RUSSIE

Portnews.ru-03/12/2024. La Biélorussie a augmenté le transit d'engrais potassiques à travers la Russie entre janvier et septembre 2024 de 15 % par rapport à 2023, pour atteindre 8,8 Mt. La plupart de ces volumes ont été exportés via les **ports russes de la mer Baltique** (*Ndlr : au lieu des ports des pays baltiques, principaux sites de chargement avant l'invasion*). Leur principal client est le **Brésil**, suivi par la **Chine** (3,4 Mt dont 2,2 Mt par le rail et 1,2 Mt par les ports russes). En 2023, le volume de marchandises biélorusses transitant par les ports russes était de 14,1 Mt, dont 12,9 Mt par les ports de Saint-Pétersbourg et de la région de Leningrad. D'ici 2025, la Biélorussie prévoit d'augmenter le volume de transbordement de marchandises dans les ports russes à 15 Mt.

FILES D'ATTENTE ELECTRONIQUES PAR LA LITUANIE ENTRE LA RUSSIE ET LA BIELORUSSIE

Belta.by-03/12/2024. La Lituanie avait fermé 4 points de contrôle frontaliers en août 2023 (Shumskas (Loša du côté biélorusse) et Tvärjaciūs (Vidzy)) puis deux autres en mars 2024 : « Lavoriškės » et « Raigardas » (« Kotlovka » et « Privalka » du côté biélorusse). Aujourd'hui, seuls deux postes frontières fonctionnent : Myadininkai (« Kamenny Loh » en Biélorussie) et Šalčininkai (« Beniakoni »). Depuis le

1er décembre 2024, des files d'attente électroniques pour les camions ont été mises en place par les autorités lituaniennes aux points de contrôle à la frontière avec la région de Kaliningrad et la Biélorussie. Tous les véhicules de fret se rendant aux points de passage frontaliers lituaniens « Medininkai », « Šalčininkai » et « Kybartai » pourront réserver à l'avance l'heure de passage frontière dans le système d'information « EVIS ».

Agenda : visites, conférences, séminaires, salons

COOPERATION ENTRE LE KAZAKHSTAN ET LA FRANCE



Gov.kz-07/12/2024. Le vice-ministre de l'agriculture Ermek Kenzhekhanuly a rencontré Marie-Agnès Amos, conseillère agricole sur les questions sanitaires et phytosanitaires pour les pays de la CEI. Les parties travaillent à l'élaboration d'amendements et de compléments à la législation en vigueur dans le domaine de l'élevage. Le Kazakhstan est intéressé par l'expérience de la France dans la mise en œuvre du contrôle de l'État dans ce domaine, ainsi que par la réglementation des associations de race françaises.

PROJET EDUCATIF AGRISEN.KZ A L'UNIVERSITE AGRO-TECHNIQUE DU KAZAKHSTAN

Gov.kz-03/12/2024. KazATIU (Université de recherche agro-technique du Kazakhstan), la holding agricole kazakhe Aitas Agro et le ministère français de l'agriculture ont mis en œuvre le projet éducatif Agrisen.kz. Son objectif principal est de développer le capital humain dans l'agriculture en mettant à jour les connaissances et les compétences des spécialistes. Le projet prévoit l'introduction de l'expérience d'experts mondiaux, l'amélioration des méthodes pédagogiques et des formations et servira de base au développement d'initiatives conjointes entre le Kazakhstan et la France dans le secteur agricole.

DES PERSPECTIVES DE COOPERATION AGRICOLE ENTRE L'OUZBEKISTAN ET L'AUTRICHE

Uzdaily.uz-28/11/2024. Le vice-ministre de l'agriculture de l'Ouzbékistan, Kahramon Yuldashev, a rencontré le directeur du cluster agricole autrichien Hermann Wieser. La réunion a porté sur les perspectives de coopération avec les entreprises autrichiennes dans le domaine de l'élevage bovin, de la transformation du lait et de la viande, ainsi que sur la création d'entreprises agroalimentaires modernes en Ouzbékistan. À l'issue de la réunion, la partie autrichienne s'est déclarée prête à coopérer avec le ministère de l'agriculture de l'Ouzbékistan dans la mise en œuvre de projets visant à cultiver et à transformer des produits agricoles sur le sol ouzbek, ainsi qu'à améliorer les qualifications des spécialistes du secteur.

VISITE D'ÉTAT DU PRÉSIDENT KASYM-JOMART TOKAYEV EN HONGRIE

Akorda.kz-20/11/2024. Une table ronde sur l'investissement entre le Kazakhstan et la Hongrie a été organisée lors de la visite d'État du président Kasym-Jomart Tokayev en Hongrie. À l'issue de cet événement, sept documents commerciaux ont été signés dans les domaines de l'agriculture, de la numérisation des infrastructures de transport, de l'éducation et du soutien aux projets d'investissement conjoints. Les membres des délégations officielles du Kazakhstan et de la Hongrie ont signé 6 documents, dont un mémorandum accord-cadre trilatéral entre le ministère de l'agriculture du Kazakhstan, Kazakh Invest et le groupe UBM sur la mise en œuvre de projets de production de fourrages mixtes et de prémix au Kazakhstan.

LA RUSSIE ET L'ARMÉNIE RENFORCENT LEUR COOPERATION AGROALIMENTAIRE

Mcx.gov.ru-15/11/2024. Au cours de sa mission en Arménie, la ministre russe de l'agriculture, Oksana Lut, s'est entretenue avec Mger Grigoryan, vice-premier ministre d'Arménie, et Gevorg Papoyan, ministre de l'économie de la d'Arménie. Les parties ont discuté de la coopération dans le complexe agroalimentaire, ainsi que des perspectives de développement. La Russie souhaite accroître ses

exportations de produits agricoles vers le marché arménien. Selon Oksana Lut, la réalisation de ce potentiel est possible grâce à la fourniture de blé, de produits de confiserie, d'huile de tournesol, de margarine, de maïs et de sucre. En outre, la Russie est prête à accroître ses exportations de semences, de médicaments à usage vétérinaire et de vaccins, ainsi qu'à collaborer dans le domaine de la génétique. Les deux parties continuent également à développer leurs relations dans le domaine de l'enseignement agricole.

PROJETS DE LIMAGRAIN AU KIRGHIZSTAN

Agro.gov.kz-26/10/2024. Limagrain prévoit de lancer plusieurs projets pour développer la production de semences au Kirghizstan. Cette question a été abordée lors de la réunion du ministre de l'agriculture Bakyt Torobaev, avec le président du conseil d'administration de l'AIC, Erist Akunbekov, et le DG de Limagrain Europe, Antoine Colombo. Au cours de la réunion, les parties ont discuté du lancement de nouveaux projets visant à développer la production de semences d'un certain nombre de cultures au Kirghizstan. En particulier, elles ont parlé de tester des lignées parentales de semences de blé, d'orge et de maïs à partir de la prochaine saison. En outre, le début de leur production au Kirghizstan a été discuté. Bakyt Torobaev a soutenu cette initiative et a déclaré que le ministère était prêt à fournir un soutien complet dans ce domaine. Il a noté que la coopération avec Limagrain contribuera à améliorer la qualité des produits céréaliers, ce qui joue un rôle important pour assurer la sécurité alimentaire du pays.

COOPERATION DU KIRGHIZSTAN AVEC LE LABORATOIRE INTERTEK (ALLEMAGNE)

Agro.gov.kz-26/11/2024. Le ministère de l'agriculture de la République kirghize et l'ambassade de la République kirghize en Allemagne ont signé un accord de coopération avec Intertek International Laboratory par le biais d'un accord-cadre. En vertu de cet accord-cadre, les importateurs et les exportateurs pourront effectuer des analyses de laboratoire conformément aux exigences internationales en matière de sécurité alimentaire.

Revue réglementaire

Résolution du 28.11.2024 n° 1653 « Sur les amendements à certaines lois du gouvernement de la Fédération de Russie : prolongation de l'embargo alimentaire »

[Постановление Правительства РФ от 28.11.2024 № 1653 "О внесении изменений в некоторые акты Правительства Российской Федерации". Таможенные документы | Альта-Софт](#)

Ordonnance n° 3596-r du 06.12.2024 « La liste des cultures dont les semences seront soumises à un taux de TVA favorable de 10 % lors de leur importation ou de leur vente »

[Распоряжение Правительства РФ от 06.12.2024 № 3596-р """. Таможенные документы | Альта-Софт](#)

Résolution n° 1731 du 6 décembre 2024 « La prolongation des prêts à l'investissement et le report des paiements y afférents pour les agriculteurs des régions frontalières »

[Документы - Правительство России](#)

Ordonnance n° 3507-r du 30 novembre 2024 « Subventions pour soutenir les agriculteurs dans les régions »

[Документы - Правительство России](#)

Ordonnance n° 3457-r du 28 novembre 2024 « Subventions au programme de prêts préférentiels aux agriculteurs »

[Документы - Правительство России](#)

Ordonnance n° 3509-r du 30 novembre 2024 « Subventions aux régions pour sauver des emplois dans le complexe agro-industriel »

[Документы - Правительство России](#)

Résolution n° 1745 du 11 décembre 2024 « Des droits à l'exportation sur les engrais minéraux »

[Документы - Правительство России](#)

Ordonnance n° 3665-r du 11 décembre 2024 « Subventions aux régions pour la mise en valeur des terres agricoles »

[Документы - Правительство России](#)

Ordonnance n° 3680-r du 11 décembre 2024 « Subventions au programme de prêts préférentiels aux agriculteurs »

[Документы - Правительство России](#)

Résolution n° 181818 du 18 décembre 2024 « Des quotas pour les exportations de céréales en 2025 »

[Документы - Правительство России](#)

Résolution n° 1870 du 23 décembre 2024 « Prolongation de l'interdiction temporaire d'exporter du riz et des gruaux de riz »

[Документы - Правительство России](#)

Résolution n° 1929 du 27 décembre 2024 « Des droits à l'exportation pour certains types de légumineuses à grains »

[Документы - Правительство России](#)

Résolution n° 1900 du 26 décembre 2024 « Des quotas pour l'exportation en franchise de droits de céréales, d'huile de tournesol et de farine en provenance de nouvelles régions en 2025 »

[Документы - Правительство России](#)

- La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : WWW.TRESOR.ECONOMIE.GOUV.FR/TRESOR-INTERNATIONAL

Responsable de la publication : Service économique régional de Moscou

Rédaction : Service économique régional de Moscou

Pour s'abonner : MOSCOU@DGTRESOR.GOUV.FR